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没有轰鸣的马达，只有兴奋的呐喊。近日，在观

众和车队队友的加油声中，约 40辆太阳能汽车安静

地依次驶过澳大利亚北领地首府达尔文市中心的议

会广场，它们的前方是人烟稀少、酷热难耐的沙漠。

在长达 3000 公里的旅程中，太阳是敌人，更是最好

的朋友，因为阳光是支撑它们贯穿澳大利亚、抵达终

点阿德莱德市的唯一动力。

世界太阳能汽车挑战赛始于 1987年，每两年一

届，最近一次在 2015 年。今年，来自全球 20 多个国

家和地区的高校和科研机构的年轻学子，把梦想从

图纸变成现实。

约 40辆太阳能车从达尔文市出发后，它们将从

北向南纵贯澳大利亚，终点是阿德莱德。

组委会规定，今年参赛车辆的太阳能电池板面

积从以往的 6平方米减小到 4平方米，同时对车身体

积上限放宽要求。这样，设计者必须运用诸如空气

动力学等领域的知识，设计出能源利用率更高的太

阳能车辆。

按照规则，轻量化、单座、遵循空气动力学和较

高的能源使用效率等，都是参战赛车需要遵循的原

则；选手每天上午 8 点到下午 5 点之间可以开车，且

绝大部分动力来源需要利用太阳光；3000 公里路线

上有 7个检查站，选手可以根据自己的位置、天气情

况等进行策略更新，并进行基本车况维护。6 天内，

最先冲过终点线的赛车即为冠军。

德国首次参战的“亚琛太阳能战车”（Sonnen-

wagen Aachen）在赛段中的阶段排名赛中排名第

五，成为备受瞩目的黑马。最终，2017 年世界太阳

能汽车挑战赛在澳大利亚阿德莱德举行盛大游行后

落下帷幕，“亚琛太阳能战车”展现了其优秀的性能，

表现优异。

报道称，该大赛已成为世界上最重要的创新挑

战赛之一，组织者希望通过展示最新技术，将最新设

计引入商用太阳能车的设计。

赛事总监克里斯·塞尔伍德表示：“挑战赛不仅

仅要促进技术快速发展，还促进开发永远不会用于

主流的先锋技术。创始人汉斯·特尔斯特鲁普和每

一届参赛对手都有决心，使可持续能源动力的太阳

能电动车和相关能源技术成为现实。”
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太阳能无处不在，太阳能汽车却鲜有所见。

全球最先进的太阳能汽车已从澳大利亚北部达

尔文市出发，驰骋在澳大利亚内陆最艰苦、最著名的

世界太阳能汽车挑战赛 3000公里赛道上。

其中，挑战赛中唯一的德国参赛团队派出的“亚

琛太阳能战车”（Sonnenwagen Aachen）第一次参赛，

在前一阶段的排名赛中就取得了第五名的好成绩。

南部海岸终点设在阿德莱德，“亚琛太阳能战

车”将与来自 20 多个国家的约 40 辆太阳能汽车一

起，跨过终点线。

太阳能汽车不同于普通汽车，它的设计理念很

明快——利用空气动力学最大地减少风阻，能利用

先进材料确保车身自重较轻，能用最优化的算法提

高太阳能利用效率。

每一辆车都是独一无二的，但如何证明众多创新

和可持续交通概念如今已经可以实现。来自德国亚琛

工业大学和亚琛应用技术大学的约45名青年研究人

员，用智慧、创新产品和先进技术呈现出的解决方案，

集中在了这辆长4.3米、宽1.7米、高1.1米的战车上。

一个好汉三个帮，虽然完全由德国大学生设计，

但“亚琛太阳能战车”耗资数十万欧元，背后的赞助商

实力却不容小觑。科思创是全球最大的聚合物生产

公司之一，其前身是拜耳材料科技，这家金牌赞助商

此前，曾为史上首次仅靠太阳能供能就完成了环球飞

行的“阳光动力号”飞机作出重要贡献。此外，华为、

保时捷等都是“亚琛太阳能战车”的强有力后盾。

赛前，记者连线了“太阳能战车”团队联席主

席 Niklas Kaltz、科思创澳大利亚董事总经理 Rebec-

ca Lee 和华为德国公司公关部高级副总裁 Torsten

Kuepper，畅谈了与战车有关的故事、理念和精神。

德国“亚琛太阳能战车”：一个好汉三个帮
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记者：“亚琛太阳能战车”的特点是什么？

Niklas Kaltz：对设计团队来说，最关键的一点

是材料的取舍。一方面要追求材料轻量化，另一方

面必须确保轻量化材料有一定的耐用性，所以要在

重量和耐用性之间取得平衡。

例如，战车打造过程中，运用钢制的管材件去构

建战车整体的车架，重量与铝制车架不相上下；车身

架构之上用了 3D打印碳纤维材料；战车的线缆和悬

挂系统也采用了轻量化材料，最终将重量控制在

200公斤左右，仅为普通汽车重量的四分之一左右。

更重要的是，我们根据太阳能电池组温度、天气

状况和路况等信息，制定了一套行之有效的能源管

理方案，先进的算法确保全程全时的充足动力。

此外，整车涂料如果能帮助实现最优化的风阻

系数，同时可以耐高温紫外线的话，对“太阳能战车”

和驾驶员来说是个福音。

记者：轻量化的战车既要实现轻量化，又要实现

最高时速 124 公里，如果澳洲出现沙尘暴或者多风

情况，会不会被掀翻？

Niklas Kaltz：“亚琛太阳能战车”设计充分考虑

了空气动力学的因素，自然风带来的影响反而不觉

得有多严峻，反而是来自道路上其他交通工具快速

经过的瞬时风的影响需要特别注意。

路面其他车辆快速行进或对向会车时，会造成每

秒50米左右的风速，这对竞赛中的太阳能汽车来说是

相当大的挑战。在以往的比赛当中，确实出现了一款

参赛车被瞬时风掀翻的情况。有了前车之鉴，我们的

设计保证了行驶当中有足够的下拉力，避免被掀翻。
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记者：世界太阳能汽车挑战赛除了展示最先进

的技术和材料，各赞助方、参与方看重这个“比武场”

上的哪些元素？

Rebecca Lee：对于科思创来说，一方面通过

世界太阳能汽车挑战赛的赞助，本身在口碑和商誉

上会得到提升，赞助过程中，科思创也积极将自己

先进的材料进行实验，希望有朝一日实现商业化，

最终通过挑战赛的赞助可以实现科思创自身的使

命——开创精彩世界。

我们在这次赞助过程当中，也非常注重年轻人

的创新性和挑战常规的能力，以及跨越极限的精

神。在我们看来，首先有比较前瞻性的技术，再者结

合年轻人的创新思维，将“不可能”转化为“可能”，这

是我们这次赞助比较重要的初衷。

记者：科思创是否在“亚琛太阳能战车”上应

用了最新产品？哪些技术成果已经或将要实现商

业化？

Rebecca Lee：讲到商业化的例子，不妨以“阳

光动力号”作为例子来谈谈。

“阳光动力号”在巡航时，舱外温度在-40 摄氏

度到 40 摄氏度之间大幅起伏。我们实验了一项聚

氨酯微孔发泡技术，可使驾驶员在较为温和的温度

区间操控飞机。实验获得了成功，最终我们将聚氨

酯微孔发泡技术商业化运用到了新一代冰箱的制作
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Torsten Kuepper：华为每年都会组织一个面

向大规模年轻学生的创新项目——“未来种子”

（Seeds for the Future）。目的就是来鼓励并辅助全

球创新精英，到深圳进行一个月左右的文化和技术

上的交流。

非常巧合，“亚琛太阳能战车”团队中的一个

成员，在 2015 年参与了华为“未来种子”项目的交

流活动。通过那次交流和接触，我们一下子就被

“亚琛太阳能战车”团队的理念所吸引，特别是他

们“心怀敬畏，勇往直前”的专注力和毅力，与华为

倡导的企业家精神、创业精神非常吻合。自那之

后，我们就开始了与“亚琛太阳能战车”团队的接

触和合作。

记者：华为在汽车业的参与度并不高，为什么要

赞助团队参与这次挑战赛？

Torsten Kuepper：从华为角度来说，此次赞助

“亚琛太阳能战车”有两方面好处，一方面，可以网罗

更多青年才俊，有利于华为接触未来优秀的青年科

学家；另一方面，赞助这样的挑战赛可以进一步提高

企业的口碑和形象，体现出强烈的企业社会责任感。

挑战赛在我们看来，是个非常完美的项目，因为

汽车行业绝对是德国的支柱产业，“亚琛太阳能战

车”项目凝结了创新技术、清洁能源以及学生的创新

力，还是大众瞩目的焦点。

除了赞助，华为还用先进的卫星通讯技术，确

保战车与后勤车队之间保持通信畅通无阻，并帮

助“亚琛太阳能战车”团队进行市场宣传，使之得

到媒体和相关各方的关注。这也是我们对未来

青年科学家表达的诚意。
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工艺流程，这是商业化非常好的例子。

在世界太阳能汽车挑战赛当中，科思创与 PPG

合作研发部分使用生物基的涂料。赛事中，这款喷

涂于战车表面的面漆将获得严峻气候条件下的性能

测试。我们想知道，基于环保和可持续理念的这种

最新涂料，能否经受住高达 45摄氏度的高温高紫外

线严酷环境的挑战。

不管是“阳光动力号”还是“太阳能战车”，科思

创在提供先进材料的时候，都必须确保这些材料具

备加工上的友好性，要能够满足项目需要，并呈现出

较强的稳定性和高性能。当然，我们对其最终的商

业化一直抱有期望。

记者：太阳能交通工具未来的商业化应用潜力

有多大？科思创希望通过支持“亚琛太阳能战车”传

递哪些理念？寻求哪些合作？

Rebecca Lee：电动车在汽车社会是大势所

趋，我们预计到 2020年全球电动车的产量大约会在

130 万辆以上，太阳能汽车竞赛带动的相关技术突

破，最终有利于电动车在续航时间和速度上不断得

到优化。

毫无疑问，“可持续发展”是我们希望通过赞助

传达的核心关键词。科思创不仅在战略上对可持续

发展寄予高度重视，同时也将其作为核心使命之

一。我们的创新技术一方面希望有利于自身的健康

成长，另一方面也希望帮助社会、帮助地球实现更少

的碳排放。

当然，我们通过与德国亚琛工业大学的合作，希

望测试新一代材料是否能真正突破极限。“亚琛太阳

能战车”对科思创来说，与“阳光动力号”太阳能飞机

一样，是非常重要的实验平台和绝好的舞台，使我们

展示创新科技魔力的同时，拉近我们与未来的距离，

为未来电动车和商业化做好技术上的准备。

记者：为什么科思创如此看重创新和可持续

发展？

Rebecca Lee：虽然科思创 2 年前刚刚从拜耳

股份有限公司分离出来，但从公司总的创新历史来

说，可追溯到 80 年前，我们是聚氨酯和聚碳酸酯材

料的发明者，如今也是这两个产品的全球领跑者。

从创新来说，任何一家公司都不能止步不前，我

们也在不断寻求新的创新，包括运用现有材料和技

术摸索出新应用和新场景，只有不断创新才可以使

公司永葆青春。

谈到可持续发展，我们做出两个承诺：一是到

2025 年，研发投入的 8 成必须直接用于解决可持续

发展问题；二是到 2025 年，每吨产品生产环节的二

氧化碳排放实现 50%减排。

根据过往表现，我们相信在 2025年之前完全可

以实现这些目标。
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“太阳能战车”团队主席 Hendrik Lbberding
（中）、科思创涂料、黏合剂及特殊化学品业务部
（CAS）全球研发负责人 Karsten Danielmeier 博士
（左）和CAS汽车修补漆初级营销经理Julia Cramer
一起探讨含有科思创部分使用生物基的面漆材料。


